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■2009年理科最高分
姓名：唐聿劼
毕业中学：杭州外国语学校
高考分数：748分（其中含20分竞赛加分）
求学经历：清华大学电子信息工程，加州
理工大学电气工程研究生
现在情况：目前加州理工大学博士生在读

7年前的 6月 22日，高考成绩揭晓当
天晚上 10点多，唐聿劼在家楼下，接受了
快报记者的独家专访。这位略显腼腆，说
话慢条斯理的男生，现在已经是美国加州
理工大学的电气工程专业的博士生了。

唐聿劼说，2009年高考后，他选报了
清华大学的电子信息工程专业。报考这
个专业，主要是有两方面考虑，首先是对
这一领域有兴趣。第二点是判断信息技
术会成为今后经济社会发展非常重要的
一个领域。

清华大学本科毕业之后，唐聿劼去加
州理工大学读研究生和博士生。现在的
专业是电气工程专业，主要研究电力工程
中优化和控制等领域相关的问题，比较偏
理论。

“当时出国，主要是想开阔视野，美国
学术研究的体系比较完善，学术水平很
高，我想出国见识一下，他们的研究方法，
有哪些我可以借鉴和学习。

“博士生毕业之后，我还是比较想从
事学术研究工作，想去大学任教，从事自
己喜欢的研究。长远来说，我还是希望回
国发展。现在海归也很多，如果我毕业了
直接回国，可能并有没有太大优势。所以
我可能要在美国工作一段时间，先积累一
些经验。”

唐聿劼说：“小学毕业后，我通过考试
进了杭外，杭外集中了几乎全省最好的学
生，在那时我就深深懂得‘人外有人’这个
道理，在清华电子系，周边优秀的学生，给
了我很大的鞭策，看着他们这么努力，我
觉得自己还有提升空间。

“现在想想，也要感谢大一、大二的努
力，打下了非常扎实的基础。对自己后面
的学习，帮助很大。”

唐聿劼说，填报志愿，他有两个建议
可以供同学们参考。

“一是要处理好自己的兴趣爱好与就
业的矛盾。我觉得填报志愿肯定不能完
全由着自己的兴趣爱好来，也要考虑今后
就业的问题。还是要在兴趣爱好和就业
之间，选择好自己的一个平衡点。”

”第二是选择城市。到大城市读书，
相对来说，接触新事物，接触厉害人物的
机会，发展的机会更加多一些。但也有一
些学校是例外的，比如，中科大是所很好
的学校，综合实力很强大，虽然不在大城
市。”

■2009年文科最高分
姓名：沈凌波
毕业中学：绍兴鲁迅中学
高考分数：709分（含20分竞赛加分）
求学经历：北京大学法学专业
现在情况：目前在荷兰读博士

■2009年文科裸分最高分
姓名：蔡林峰
毕业中学：绍兴鲁迅中学
高考分数：703分
求学经历：北京大学会计专业本科、研究生
现在情况：目前在国内最大证券公司从事
投行工作

2009年，浙江省文科裸分最高分是蔡
林峰，高考成绩是 703分。而他的同桌沈

凌波，算上20分竞赛加分，总分709分，是
全省文科最高分。当年两个最高分，让绍
兴鲁迅中学这所历史不长的学校，轰动了
整个绍兴县。

快报记者通过沈凌波的班主任郑建
雄老师，联系上了蔡林峰。当年蔡林峰选
择了北京大学光华管理学院会计专业，之
后继续在北大读会计学研究生，现在蔡林
峰在国内最大一家证券公司，从事投行工
作。他说他很喜欢现在的工作。

蔡林峰说：“记得那时填报志愿，大家
都有一种奇怪的想法，就是不要选择‘文
史哲’冷门专业，要把分数用足，哪些专业
分数高，就选报哪些专业。那时候高三考
生对自己想要干什么，并不清晰。所以填
专业有点蒙。”

蔡林峰说：“现在情况应该有些改变
了吧，大家都要考虑自己的兴趣爱好来填
专业。其实我当时选择会计，除了因为热
门，也是因为对会计比较感兴趣。”

蔡林峰目前在国内最大证券公司从
事投行工作，他介绍这一工作，简单地说
就是通过各种公开市场，帮公司筹钱，具
体手段，包括但不限于上市、发行债券
等。“目前，我还是非常喜欢自己的工作
的，想把工作一点一点做好。”

关于填报志愿，蔡林峰也给出了他
的建议：“我觉得在填报志愿时，可以考
虑填报当下的一些热门专业，热门总有
热门的原因。在填报志愿时，如果准备
报考的学校层次差不多，那根据兴趣偏
重选热门专业。

“另外我觉得，填报志愿城市非常
重要。如果你准备本科毕业后就业，那
么上海交通大学可能比中国科技大学
更加适合。但如果你准备以后搞学术
研究，那么中科大和上海交大没有太大
的区别。“

■2010年理科最高分
名字：李乐
毕业中学：镇海中学
高考分数：720分
求学经历：清华大学建筑学专业
现在情况：在赵扬建筑事务所做建筑师，
打算之后出国读研

联系上李乐时，他已经工作了一年。
他说高考时对建筑专业认知不大，进了大
学后，对建筑有越来越深的理解，也越学
越喜欢。

去年毕业，班上34名同学，大约19人
读研，10人出国，剩下四五个人直接工作，
李乐就是其中之一。

“建筑专业是一个和真实的世界很有
关系的行业，读了五年书，觉得到了需要
实践操作的时候。”李乐说喜欢一个学长
的设计作品，就到了他开在云南的公司工
作。工作后发现，建筑专业有比学校学到
的更多的外延，比如先和甲方沟通，设计、
画图纸，配合预算报价，工地驻场。从图
纸到一件真实可靠的建筑作品，设计师需
要全程参与。

工作了一年，李乐说自己阅历不够，
设计师不仅需要技术，还需要品味。所以
想出国读研，看更多的建筑，涉及更宽的
领域。

在建筑领域学习、工作，李乐有几点
想法，和大家交流一下：

一、建筑是实现愿望的机器。每个项
目都有各方怀着各种愿望参与其中，建筑
师就是利用自己的经验和智慧来协调和
统筹，帮各方达成这些愿望，当然也包含
实现和表达自己的想法。

二、建筑师需要热情。有热情去做一
件事，至少是能做合格的。建筑算是工作
周期和回报周期都相对比较长的，所以更
需要保持热情。

三、不论什么阶段，对于有勇气的人
来说，选择都是很开放的，这个时代，应该
相信很少有选择能决定一生。这句话特
别送给今年每一位高考考生。

选专业，兴趣第一还是就业第一？
看看高考状元怎样选择专业

■2012年文科裸分最高分
姓名：姜动
毕业中学：杭州高级中学
高考分数：728分
求学经历：北京大学光华管理学院
现在情况：在上海一家外企做风险投资

2012 年 6 月 22 日，高考成绩发布，火了
湖州的一所初中学校——长兴县实验初级
中学，因为全省文科最高分杨纯子和文科裸
分最高分姜动，都来自这里，他俩还是同班
同学。

姜动初三转学到杭州，后考入杭高，杨纯
子考入长兴中学。两人高考发挥都很出色，
双双进入北大光华管理学院，重新成为同学。

我们先联系了姜动在杭高的班主任刘宏
老师，刘老师说一直和姜动有联系，不知道他
的时间怎么够用，好像他的一天不止24小时。

“他在北大这几年，修了双学位，主修金
融，辅修了艺术，多学了不少课程，而且成绩
还不错。大二就开始实习，大三还去欧洲做
了一学期交流生。虽说今年毕业，但已投入
工作状态近两年，原来在北京，现在准备去上
海发展了。”

之后，我们联系上姜动，他确实很忙碌。
“我身边很多同学都修双学位，这很正

常，我辅修艺术，多学了 20 门课左右，共计
40 多个学分。从大二开始实习，主要在各
种金融公司做风险投资。大三去位于巴黎
的法国高等经济商学院作交流。回来后，
开始全职实习，也是从事风险投资等相关
内容。”

在北大、清华这些顶尖名校里，本科四年
毕业直接就业的学生并不多。姜动选择直接
工作，他说读研不是目的，应该是过程。如果
之后职业发展遇到瓶颈，可能会选择继续深
造，或换一个专业，换一个工作领域。

姜动说喜欢金融，是从高中开始的，“资
本能推动社会进步、商业发展。自己喜欢与
人打交道，之后职业规划方面，想往金融和文
化产业相结合的领域发展。”

从自身经历，姜动为学弟学妹提些建议：
一、选择一份职业，更要关注自己是否喜

欢，对工作的兴趣，是做好一件事情的原动
力。举个例子，我做风险投资，风险投资者需
要追寻世界上最时新的、改变最快、影响最广
的东西，比如互联网等领域。我日常打交道
的人也都是逻辑性强的专业群体。这份工作
要求经常出差，节奏快，工作时间长，这些生
活方式我都喜欢，所以我工作得开心。

二、考虑就业前景时，不要静态地考虑这
两年的情况。看看行业的轮转，变化是很快
的。有些热门专业四年读出来，可能就变冷
门了。

三、选一个好的城市，非常重要。大学四
年这是一个人最有活力的年龄段，应该度过
人生最美好的时光。

大学阶段，姜动为什么花了很多时间辅
修了艺术？

“辅修艺术不是学术性的追求，而是培养
自己对美的鉴赏能力。除了学习和工作，学
会如何享受生活，也是个必备技能。而这个
技能，也要一起学习。不是说人到了30岁，赚
够钱了，自然就学会生活了，这是个需要学习
的过程，而我正在学习。”他说。

感受生活的其中一项就是旅行。姜动大
学四年去了近 30个多国家，他说旅行和艺术
一样，都是生活的一部分，出门看多维的世
界，了解多样的人生，增强对这个世界的更多
理解，是很有意思的过程。

“生活中，所有人都想幸福，但能不能幸
福，要看两点：一是决定你幸福的原材料，比
如考分高、学校好，有好工作等；二是感知幸
福的能力，就是不管生活给了你多烂的牌，也
有获得快乐的能力。”姜动说。

■2012年理科最高分
姓名：翁凯浩
毕业中学：宁波镇海中学
高考分数：757分
求学经历：北京大学光华管理学院
现在情况：在北京一家互联网公司工作

■2010年文科最高分
姓名：钟隽仪
毕业中学：海盐元济高级中学
高考分数：725分
求学经历：北京大学光华管理学院
现在情况：在巴黎高等商学院读研究生

■2011年理科最高分
姓名：施朝
毕业中学：温州中学
高考分数：738分
求学经历：北京大学光华管理学院
现在情况：转到北大中文系，攻读方言
方向

■2011年文科最高分
姓名：王子君
毕业中学：杭州第二中学
高考分数：687分
求学经历：清华大学
现在情况：在北京一家外企工作

■2011年文科最高分
名字：朱娴静
毕业中学：舟山中学
高考分数：687分
求学经历：北京大学光华管理学院
现在情况：在深圳一家外企工作

■2012年文科最高分
姓名：杨纯子
毕业中学：湖州长兴中学
高考分数：733分
求学经历：北京大学光华管理学院
现在情况：即将去美国一所高校读金融
专业研究生

晚上十点多联系上杨纯子，她刚下
班，在学校附近的一家风险投资机构实
习，是投资分析助理的职位。杨纯子
说，最近在申请美国一所金融专业排名
前十的学校，准备用一年时间拿满规定
的学分，完成研究生学业，然后回国工
作。

“学金融的门槛其实挺低，但最后
是否进入这个行业，大家可以根据自己
的性格特点和兴趣爱好来决定。我觉
得太文艺太感性的人，不太适合学金
融。

“我本来算是个文艺小青年，喜欢
写作、写小说，喜欢跳舞，爱音乐。高考
后想选新闻传播专业，不过后来在爸
妈、老师的建议下，报了金融专业。第
一年有些受不了，周围同学都非常理
性，做事很有目的。不过几年下来，自
己的性格慢慢变了，逐渐适应这个氛
围。

“如果能重新选择一次，大学四年，
我希望少参加一些社团活动。大一时
可以把时间重心放在社团，体会多彩的
大学生活。但如果想有竞争力，最好大
二开始就实习起来，早点和社会接触，
能更了解某个行业，学到东西后，会更
有适应力和竞争力。

“我当时是一个社团的负责人，日
常占用了很多时间，当时也很有成就
感。但找实习单位时，公司的HR不太
看重这些内容，对找工作方面帮助不
大。所以，建议尽早接触社会，学习经
验。”杨纯子建议。

目前，杨纯子对自己的规划是，读
研时练好口语，回国后进入资本公司，
做投资分析师。

本版撰稿 记者 张娜 胡信昌 姜晓蓉 吴婧


